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令和
れ い わ

５年度
ね ん ど

 第
だい

４回
かい

 静岡市
しずおかし

多文化
た ぶ ん か

共 生 協
きょうせいきょう

議会
ぎ か い

 議事録
ぎ じ ろ く

 

 

１ 日 時
に ち じ

  2024年
ねん

2月
がつ

15日
にち

（木
もく

） 19:00～20:30 

２ 場 所
ば し ょ

  静岡市
し ず おか し

役所
やくしょ

 静岡
しずおか

庁舎
ちょうしゃ

３階
かい

 茶木魚
ち ゃ きっ と

 

３ 出 席 者
し ゅ っ せ き し ゃ

  多文化
た ぶ ん か

共 生 協
きょうせいきょう

議会
ぎ か い

委員
い い ん

13
１３

名
めい

 

       磐
いわ

村
むら

 文乃
ふ み の

、エフィ グスティ ワフユニ、小川
お が わ

 毅
たけし

、金
じん

 笑杰
しゃおじえ

、 

角替
つのがえ

 弘規
ひ ろ き

、照屋
て る や

 アンヘラ、中島
なかじま

 一彦
かずひこ

、野田
の だ

 敏郎
としろう

、花沢
はなざわ

 ウライヤ、

肥田
ひ だ

 進
すすむ

、松永
まつなが

 秀昭
ひであき

、山下
やました

 メリンダ、ヤマモト ルシア エミコ、 

望月
もちづき

観光
かんこう

交流
こうりゅう

文化
ぶ ん か

局 長
きょくちょう

、岡村
おかむら

観光
かんこう

交流
こうりゅう

文化局
ぶんかきょく

次長
じちょう

、事務局
じ む きょ く

 

４ 傍 聴 者
ぼ う ち ょ う し ゃ

  なし 

５ 次 第
し だ い

  １開 会
か い か い

 

       ２議 事
ぎ じ

 静岡市
し ず おか し

多文化
た ぶ ん か

共生
きょうせい

推進
すいしん

計画
けいかく

「施策
し さ く

２教育
きょういく

の機会
き か い

や場
ば

づくり」 

         （１）第
だい

３回
かい

協議会
きょうぎかい

にて日本語
に ほ ん ご

教育
きょういく

の現場
げ ん ば

を視察
し さ つ

しての所感
しょかん

 

         （２）「外国
がいこく

につながる子
こ

ども」向
む

けプレスクール視察
し さ つ

報告
ほうこく

 

     （３）日本語
に ほ ん ご

教育
きょういく

にかかる意見
い け ん

交換
こうかん

 

       ３その他
た

 

       ４閉 会
へ い か い
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事務局
じ む きょ く

（山梨
やまなし

）： 

ただ今
    いま

から第４回
だ い  か い

静岡市
し ず おか し

多文化
た ぶ ん か

共 生 協
きょうせいきょう

議会
ぎ か い

を開催
かいさい

します。会議
か い ぎ

に先立ちまして
さ き だ       

、中村
なかむら

委員
い い ん

より、欠席
けっせき

のご連絡
  れんらく

をいただいております。本日
ほんじつ

は第３回
だ い  か い

協議会
きょうぎかい

の「生活者
せいかつしゃ

としての

外国人
がいこくじん

に」対する
たい    

日本語
に ほ ん ご

教育
きょういく

の現場
げ ん ば

視察
し さ つ

を踏まえて
ふ    

の「日本語
に ほ ん ご

教育
きょういく

の現状
げんじょう

や課題
か だ い

」などに

ついて、意見
い け ん

交換
こうかん

をお願い
  ねが  

したいと思って
おも    

おります。なお、本日
ほんじつ

の会議
か い ぎ

は記録
き ろ く

のため録音
ろくおん

を

させていただきます。それでは議事
ぎ じ

に移ります
うつ      

ので、野田
の だ

会長
かいちょう

、議事
ぎ じ

の進行
しんこう

をよろしく

お願い
 ね が  

します。 

 

野田
の だ

会長
かいちょう

： 

本日
ほんじつ

も皆
みな

さまからのご意見
い け ん

をたくさん伺
うかが

いたいと思
おも

っております。それでは多文化
た ぶ ん か

共生
きょうせい

推進
すいしん

計画
けいかく

の施策
し さ く

２、「教育
きょういく

の機会
き か い

や場作
ば づ く

り」についての審議
し ん ぎ

を行
おこな

います。第
だい

３回
かい

の協
きょう

議会
ぎ か い

では、３班
はん

にわかれて日本語
に ほ ん ご

教育
きょういく

の現場
げ ん ば

を視察
し さ つ

いたしました。皆
みな

さまそれぞれ視察
し さ つ

をされ

て、色々
いろいろ

なご感想
かんそう

やご意見
い け ん

をお持
も

ちになったかと思
おも

いますので、視察
し さ つ

先
さき

ごとに順番
じゅんばん

に伺っ

ていきたいと思
おも

います。まず、12月
がつ

13日
にち

にＮＰＯ法人
ほうじん

開発
かいはつ

教育
きょういく

ファンクラブ様
さま

の静岡
しずおか

自主
じ し ゅ

夜間
や か ん

教室
きょうしつ

を視察
し さ つ

された小川
お が わ

委員
い い ん

いかがでしょうか。 

 

小川
お が わ

委員
い い ん

： 

今回
こんかい

初
はじ

めて自主
じ し ゅ

夜間
や か ん

教室
きょうしつ

を見学
けんがく

させていただきました。学
まな

びたい方
かた

が集
あつ

まっている教室
きょうしつ

なので、とても雰囲気
ふ ん い き

が良
よ

く、当日
とうじつ

はクリスマスリース作
づく

りもあり楽
たの

しい雰囲気
ふ ん い き

でした。外
がい

国籍
こくせき

の方
かた

２人
ふ た り

に対
たい

して日本人
に ほ んじ ん

が1 人
ひとり

つく、２対
たい

１の形
かたち

でテーブルがいくつもセットされて、

各テーブル
かく                

で興味
きょうみ

あるテーマについて、日本語
に ほ ん ご

でのコミュニケーションを楽
たの

しむという形
かたち

で進
すす

められていたことが良い
よ  

と思
おも

いました。 

スタッフの方
かた

は基本的
き ほ んて き

にはボランティアの方
かた

が多
おお

いと思
おも

うのですが、ボランティアの方
かた

の善意
ぜ ん い

に甘
あま

えている部分
ぶ ぶ ん

もあると思
おも

うので、これから長く
なが  

続
つづ

けていくためには市
し

の施策
し さ く

な
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どでサポートすることも必要
ひつよう

だと感
かん

じました。と言
い

いますのも、現在
げんざい

、中学校
ちゅうがっこう

の部活動
ぶ か つど う

の

地域
ち い き

への移行
い こ う

を進
すす

めているのですが、お金
かね

の面
めん

など、今
いま

まで学校
がっこう

の先生方
せんせいがた

の善意
ぜ ん い

によって

成り立って
な   た    

いたことを実感
じっかん

しており、夜間
や か ん

教室
きょうしつ

を長続
ながつづ

きさせていくためには市
し

のサポート

が必要
ひつよう

であると思
おも

いました。 

 

野田
の だ

会長
かいちょう

： 

続
つづ

きまして、照屋
て る や

委員
い い ん

いかがでしょうか。 

 

照屋
て る や

委員
い い ん

： 

30年前
ねんまえ

に日本
に ほ ん

に来
き

た時
とき

に私
わたし

は外国人
がいこくじん

として日本語
に ほ ん ご

の授業
じゅぎょう

を受
う

けたことがあります。1 人
ひとり

の先生
せんせい

に対して
たい    

生徒
せ い と

は 30人
にん

で、先生
せんせい

は前
まえ

で教科書
きょうかしょ

を読
よ

むだけ、という単調
たんちょう

な授業
じゅぎょう

でした。

それに比
くら

べこの自主
じ し ゅ

夜間
や か ん

教室
きょうしつ

はすごく楽
たの

しく、リースなどの物作
ものづく

りでコミュニケーション

をとりながら「結
むす

ぶ」とか、「赤
あか

」とか日本語
に ほ ん ご

を教
おし

えていたことに驚
おどろ

きました。形式
けいしき

も日本人
に ほ んじ ん

1 人
ひとり

に対
たい

して外国人
がいこくじん

２人
ふ た り

と距離
き ょ り

が近
ちか

くてすごくいいと思
おも

いました。教科書
きょうかしょ

たけでなく会話
か い わ

を

通じて
つう    

日本語
に ほ ん ご

を学んで
まな    

いることがとても良いと思います
おも      

。もっと外国人
がいこくじん

に来
き

てほしいです。 

 

野田
の だ

会長
かいちょう

： 

続
つづ

きまして花沢
はなざわ

副会長
ふくかいちょう

お願
ねが

いします。 

 

花沢
はなざわ

副会長
ふくかいちょう

： 

私
わたし

も夜間
や か ん

教室
きょうしつ

があることを今回
こんかい

初めて
はじ    

知
し

りました。一生懸命
いっしょうけんめい

生徒
せ い と

さんがひらがなやカ

タカナを勉強
べんきょう

していました。先生
せんせい

はボランティアの方々
かたがた

だと思
おも

いますが、小
ちい

さいホワイト

ボードやスーパーのチラシを使いながら
つか       

説明
せつめい

をしたりと、先生
せんせい

によってやり方
かた

が違
ちが

い工夫
く ふ う

をしていて面白
おもしろ

いと感じ
かん  

ました。特
とく

にスーパーのチラシを使
つか

うことは、日常
にちじょう

生活
せいかつ

の役
やく

に立
た
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つよいアイデアだと思
おも

いました。 

 

野田
の だ

会長
かいちょう

： 

続
つづ

きまして山下
やました

委員
い い ん

いかがでしょうか。 

 

山
やま

下
した

委員
い い ん

： 

夜間
や か ん

教室
きょうしつ

を視察
し さ つ

して、まずスタッフとボランティアの先生
せんせい

がとても温
あたた

かくフレンドリ

ーに、生徒
せ い と

や見
けん

学者
がくしゃ

を迎
むか

え入
い

れていることが、すごく良
よ

かったです。教室
きょうしつ

では生徒
せ い と

たちは

日本語
に ほ ん ご

だけでなく、日本
に ほ ん

の文化
ぶ ん か

や日常
にちじょう

生活
せいかつ

についても学
まな

ぶことができていました。また、

生徒
せ い と

の日本語
に ほ ん ご

の能力
のうりょく

が様々
さまざま

なので、グループに分
わ

けていることも良
よ

いと思
おも

いました。 

ただ、予算
よ さ ん

が必要
ひつよう

な活動
かつどう

も行
おこな

っていて、この時
とき

はリース作
つく

りをしていたのですが、そう

した活動
かつどう

資金
し き ん

をどこから調達
ちょうたつ

しているのか疑問
ぎ も ん

でした。また、日本語
に ほ ん ご

を教
おし

えるには、

日本語
に ほ ん ご

を教
おし

えるスキルが必要
ひつよう

だと思
おも

いますが、ボランティアの先生
せんせい

たちは、例
たと

えば教育
きょういく

セ

ミナーとか、日本語
に ほ ん ご

教育
きょういく

の訓練
くんれん

を受
う

けているのかも知
し

りたいです。あと自主
じ し ゅ

夜間
や か ん

教室
きょうしつ

の

開催
かいさい

は月
つき

に１、２回
かい

だと思
おも

いますが、日本語
に ほ ん ご

を習
なら

うにはすこし少
すく

ないかなと思
おも

いました。 

 

野田
の だ

会長
かいちょう

： 

山下
やました

委員
い い ん

からの質問
しつもん

につきまして、肥田
ひ だ

委員
い い ん

から発言
はつげん

をお願
ねが

いできますでしょうか。 

 

肥田
ひ だ

委員
い い ん

： 

資金
し き ん

は「NHK歳末
さいまつ

たすけあい」からもらっています。それからボランティアの先生
せんせい

たち

については、日本語
に ほ ん ご

教師
きょうし

の免許
めんきょ

を持
も

っている人
ひと

もいますけれども基本的
き ほ んて き

には素人
しろうと

です。月
つき

に１回
かい

運営
うんえい

委員会
い い んか い

をやっており、できればそこで研修
けんしゅう

をやりたいのですが、なかなか出来
で き

ていません。そのため先生
せんせい

各自
か く じ

で準備
じゅんび

をして日本語
に ほ ん ご

を教
おし

えている状 況
じょうきょう

です。教室
きょうしつ

の開催
かいさい

回数
かいすう

については、毎週
まいしゅう

とかですと運営側
うんえいがわ

の負担
ふ た ん

が結構
けっこう

出
で

てきます。自主
じ し ゅ

夜間
や か ん

教室
きょうしつ

は清水
し み ず



5 
 

にもありますので、静岡
しずおか

・清水
し み ず

の両方
りょうほう

の教室
きょうしつ

に通って
かよ    

もらえれば、月
つき

４回
  かい

程度
て い ど

習
なら

うこと

も可能
か の う

です。 

 

野田
の だ

会長
かいちょう

： 

ヤマモト委員
い い ん

、いかがでしょうか。 

 

ヤマモト委員
い い ん

： 

実
じつ

は自主
じ し ゅ

夜間
や か ん

教室
きょうしつ

に参加
さ ん か

するのは今回
こんかい

が初
はじ

めてではないです。初期
し ょ き

の段階
だんかい

で何回
なんかい

か関
かか

わ

らせていただきまして、初期
し ょ き

の段階
だんかい

と今
いま

とで少
すこ

し形
かたち

が変
か

わったという印象
いんしょう

を受
う

けまし

た。初期
し ょ き

の段階
だんかい

では先生方
せんせいがた

が教科書
きょうかしょ

を手
て

にとって教
おし

えていたのを記憶
き お く

していますが、今回
こんかい

は先生
せんせい

１人
ひ と り

に対
たい

して生徒
せ い と

は１、２人
にん

で、教材
きょうざい

も人
ひと

によっては全然
ぜんぜん

使
つか

わないということでし

た。２回
かい

・３回目
か い め

の時
とき

には外国籍
がいこくせき

だけではなく、不登校
ふ と うこ う

になった中学生
ちゅうがくせい

とかにも対象
たいしょう

が

広
ひろ

がり、今回
こんかい

もそうした子
こ

がいたと思
おも

いますが、全
すべ

てのニーズに応
こた

えるのはなかなか難
むずか

し

いのではないかなと思
おも

います。その辺
あた

りを団体
だんたい

としてどのように対応
たいおう

しているのかなと思
おも

いました。 

１対
たい

１での対応
たいおう

というのが一
ひと

つの答
こた

えだと思
おも

いますが、おそらく人
ひと

によって求
もと

めるもの

が違
ちが

って、きっちりと勉強
べんきょう

したい子
こ

もいれば、日常
にちじょう

生活
せいかつ

に必要
ひつよう

な日本語
に ほ ん ご

を学
まな

びたい子
こ

も

いると思
おも

いますし、その辺
あた

りの対応
たいおう

の仕方
し か た

が結構
けっこう

難
むずか

しいと思
おも

いまして、どう対応
たいおう

されてい

るのか少
すこ

し疑問
ぎ も ん

に思
おも

ったところです。 

もう一
ひと

つは、例
たと

えば成人
せいじん

した方
かた

が体系的
たいけいてき

に日本語
に ほ ん ご

を学
まな

びたい場合
ば あ い

には、お金
かね

を出
だ

せば

色々
いろいろ

な日本語
に ほ ん ご

学校
がっこう

とかで学
まな

べると思
おも

いますが、自主
じ し ゅ

夜間
や か ん

教室
きょうしつ

で今
いま

以上
いじょう

のことを学
まな

びたい時
とき

には１回
かい

で１対
たい

１の教材
きょうざい

なしで、どこまで応
こた

えられるのかなと思
おも

います。生徒
せ い と

のニーズに

合
あ

ってない場合
ば あ い

には、おそらく来
く

る方
かた

も毎回
まいかい

変
か

わってくるのではないのかと思
おも

います。ま

た、ボランティアやスタッフの方々
かたがた

の確保
か く ほ

も難
むずか

しいのではないかと思
おも

いました。その辺
あた

り
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もどのように対応
たいおう

されているのかを教
おし

えていただければと思
おも

います。 

 

野田
の だ

会長
かいちょう

： 

肥田
ひ だ

委員
い い ん

お願い
  ねが  

します。 

 

肥田
ひ だ

委員
い い ん

： 

 それぞれのニーズに合
あ

わせてどこまで対応
たいおう

していけるかという部分
ぶ ぶ ん

は難
むずか

しいところだと

感
かん

じています。例
たと

えば外国人
がいこくじん

で、日本語
に ほ ん ご

能力
のうりょく

試験
し け ん

のＮ２を取
と

りたい人
ひと

は、問題集
もんだいしゅう

を持
も

っ

てくるので、出来
で き

る限
かぎ

り教
おし

えますが、やはり日本語
に ほ ん ご

教師
きょうし

の資格
し か く

を持
も

っていないと、詳細
しょうさい

ま

では説明
せつめい

ができません。また、中
なか

にはただ居場所
い ば し ょ

として、みんなと話
はなし

をするのが楽
たの

しくて

来
き

ている人
ひと

もいますし、不登校
ふ と うこ う

の子
こ

で高校
こうこう

進学
しんがく

を希望
き ぼ う

する子
こ

には、面接
めんせつ

の練習
れんしゅう

などもして

います。あと、目的
もくてき

がはっきりしていない人
ひと

に対
たい

して、学
まな

び学
まな

びと言
い

い過
す

ぎてしまい、次
つぎ

から来
こ

なくなったケースもあったりしました。 

初期
し ょ き

の段階
だんかい

と比
くら

べて人数
にんずう

がすごく多く
おお  

なっており、すべてのニーズに応
こた

えることはなか

なか難
むずか

しい状 況
じょうきょう

にはなってきています。 

 

野田
の だ

会長
かいちょう

： 

ありがとうございます。最後
さ い ご

になりますが、私
わたし

もこの夜間
や か ん

教室
きょうしつ

の見学
けんがく

をさせていただ

きました。先
さき

ほど肥田
ひ だ

委員
い い ん

がおっしゃっていた、本当
ほんとう

にここに話
はな

すためだけに来
き

ている方
かた

もいまして、それがこの夜間
や か ん

教室
きょうしつ

のありようを物語
ものがた

っているかと思
おも

いました。また、

外国籍
がいこくせき

に限
かぎ

らず、本当
ほんとう

にこの場
ば

を求
もと

めている人
ひと

がたくさんいることを実感
じっかん

しました。肥田
ひ だ

委員
い い ん

と角替
つのがえ

委員
い い ん

をはじめ他
ほか

のボランティアの方
かた

たちも、本当
ほんとう

に献身的
けんしんてき

で一生懸命
いっしょうけんめい

向
む

き合
あ

っ

ており、ここに来
き

る人
ひと

たちはそういう皆
みな

さんの前向
ま え む

きな姿
すがた

を見
み

たり、他
ほか

に勉強
べんきょう

している

人
ひと

たちの姿
すがた

を見
み

ることで、前向
ま え む

きな気持
き も

ちになっているのではないのかと感じ
かん  

素敵
す て き

に思
おも

い

ました。 
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続
つづ

きまして、12月
がつ

15日
にち

、国際
こくさい

ことば学院
がくいん

の短期
た ん き

日本語
に ほ ん ご

コースを見学
けんがく

された方
かた

に、ご意見
い け ん

を伺
うかが

いたいと思
おも

います。中島
なかじま

委員
い い ん

からお願
ねが

いします。 

 

中島
なかじま

委員
い い ん

： 

国際
こくさい

ことば学院
がくいん

さんの授業
じゅぎょう

は SAME の日本語
に ほ ん ご

教室
きょうしつ

とやり方
かた

が全
まった

く違
ちが

う感
かん

じでした。

国際
こくさい

ことば学院
がくいん

さんでは日本語
に ほ ん ご

の文法
ぶんぽう

の授業
じゅぎょう

をしていて、おそらく働
はたら

く人
ひと

のための

日本語
に ほ ん ご

であり、日本語
に ほ ん ご

能力
のうりょく

試験
し け ん

とかステップアップをするための教室
きょうしつ

だというふうに

理解
り か い

をして見
み

ていました。一方
いっぽう

で SAME の方
ほう

は文化庁
ぶんかちょう

が提唱
ていしょう

する生活
せいかつ

CAN-DOを元
もと

にやっ

ていまして、切符
き っ ぷ

の買
か

い方
かた

ですとか、日々
ひ び

の生活
せいかつ

に必要
ひつよう

な日本語
に ほ ん ご

を少
すこ

しずつ覚
おぼ

えてもら

い、生活
せいかつ

の質
しつ

を上
あ

げることを目的
もくてき

としています。 

こうした生活
せいかつ

の質
しつ

を上
あ

げていくための日本語
に ほ ん ご

教室
きょうしつ

とステップアップのための日本語
に ほ ん ご

教室
きょうしつ

とは別物
べつもの

であり、一
ひと

つのところワンストップでは出来ない
で き    

のではないのかと思
おも

ってお

ります。これは次第
し だ い

の３番目
ば ん め

のテーマにもなっていますが、日本語
に ほ ん ご

教育
きょういく

の環境
かんきょう

をトータ

ルとしてどう作
つく

っていくか、多様
た よ う

なニーズに応
こた

える場
ば

を静岡市
し ず おか し

全体
ぜんたい

としてどう作
つく

っていく

かが重要
じゅうよう

であると思
おも

っています。 

日本語
に ほ ん ご

教育
きょういく

に関
かん

するマーケットとターゲットをきちんと考
かんが

えながら、どういうポート

フォリオで、誰
だれ

がどの部分
ぶ ぶ ん

を担当
たんとう

するのかということを、ちゃんと話合
はなしあ

っていくことがこ

の会議
か い ぎ

の目的
もくてき

だと思
おも

っていますし、そのために３つのタイプの違
ちが

う視察先
し さ つさ き

を見
み

てきたんだ

と思
おも

います。これが後半
こうはん

の議論
ぎ ろ ん

に繋
つな

がっていくと思
おも

いますが、各々
おのおの

お金
かね

やスペースの問題
もんだい

などがあり、供 給
きょうきゅう

できるサービスの限界
げんかい

があるので、ターゲットを絞
しぼ

っていかなければ

合理的
ご う りて き

はないと思
おも

います。そうしますと、一
ひと

つ一
ひと

つの教室
きょうしつ

ではなくトータルとして、学校
がっこう

教育
きょういく

も含
ふく

めてどういう環境
かんきょう

を作
つく

っていくのかということが、多文化
た ぶ ん か

共生
きょうせい

という大
おお

きな

視点
し て ん

の中
なか

で日本語
に ほ ん ご

教育
きょういく

を考
かんが

えているこの協
きょう

議会
ぎ か い

の意義
い ぎ

だと思
おも

っています。そういう意味
い み

で違
ちが

う教室
きょうしつ

を見
み

させてもらい、すごく良
よ

かったと思
おも

います。 
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野田
の だ

会長
かいちょう

： 

松永
まつなが

委員
い い ん

いかがでしょうか。 

 

松永
まつなが

委員
い い ん

： 

私
わたし

も初
はじ

めて国際
こくさい

ことば学院
がくいん

さんの授業
じゅぎょう

を拝見
はいけん

させていただきました。当日
とうじつ

は、中国
ちゅうごく

系
けい

や東南
とうなん

アジア系
けい

、欧米
おうべい

系
けい

の生徒
せ い と

さんが７～８人
にん

位
くらい

いたかと思
おも

いますが、授業
じゅぎょう

を受
う

ける

姿勢
し せ い

や隣
となり

の生徒
せ い と

さんとの接
せっ

し方
かた

など、それぞれ個性
こ せ い

があり面白
おもしろ

いと感
かん

じました。また、

先生
せんせい

が授業
じゅぎょう

の中
なか

で図書館
と し ょか ん

と図書室
と し ょし つ

の違
ちが

いについて説明
せつめい

するにあたり、色々
いろいろ

な角度
か く ど

から違
ちが

っ

た表現
ひょうげん

を使って
つか    

、一生懸命
いっしょうけんめい

教
おし

えている姿
すがた

が印象的
いんしょうてき

でした。あと、生徒
せ い と

さんが何
なん

の目的
もくてき

で

日本語
に ほ ん ご

を学
まな

んでいるのかなど、意見
い け ん

交換
こうかん

をする時間
じ か ん

が持
も

てれば良
よ

かったかなと思
おも

います。 

 

野田
の だ

会長
かいちょう

： 

今回
こんかい

は時間
じ か ん

の関係上
かんけいじょう

、一部
い ち ぶ

を切
き

り取
と

った形
かたち

でのご見学
けんがく

となってしまいまして、もっと

じっくりと見
み

てもらえる時間
じ か ん

があればよかったです。ありがとうございました。 

では続
つづ

きまして、12月
がつ

17日
にち

静岡市
し ず おか し

国際
こくさい

交流
こうりゅう

協会
きょうかい

の日本語
に ほ ん ご

教室
きょうしつ

を見学
けんがく

された方
かた

からの

感想
かんそう

をいただきたいと思
おも

います。磐
いわ

村
むら

委員
い い ん

からお願
ねが

いします。 

 

磐
いわ

村
むら

委員
い い ん

： 

当日
とうじつ

の内容
ないよう

は、日本語
に ほ ん ご

サポーターさんたちが企
き

画
かく

した年
ねん

賀状
がじょう

作
づく

りでした。まさにこの

時期
じ き

ならではの企画
き か く

で、年
ねん

賀状
がじょう

の文化
ぶ ん か

や書
か

き方
かた

の説明
せつめい

があり、その後
ご

小
しょう

グループに分
わ

かれ

て、日本語
に ほ ん ご

サポーターさんたちのアドバイスをもとに、年
ねん

賀状
がじょう

を作
つく

るという形
かたち

だったので

すが、授 業 中
じゅぎょうちゅう

のやりとりを聞
き

いていると、非常
ひじょう

に和
なご

やかで、本当
ほんとう

に聞
き

きたいことを聞
き

け

る場
ば

であるということを感
かん

じました。 

その後
ご

全体
ぜんたい

で振
ふ

り返
かえ

りがあり、作成
さくせい

した年賀状
ねんがじょう

を投函
とうかん

するということで、人間
にんげん

関係
かんけい

もそ
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こで繋
つな

がっていきますし、ここでは交流
こうりゅう

をしながら日本
に ほ ん

文化
ぶ ん か

に触
ふ

れて、そして生活
せいかつ

に必要
ひつよう

な日本語
に ほ ん ご

を学
まな

ぶという位置
い ち

づけでの会話
か い わ

や読
よ

み書
か

きなど、本当
ほんとう

にトータルに学
まな

べる良
よ

い

場所
ば し ょ

だと思
おも

いました。いわゆる対話
た い わ

交流型
こうりゅうがた

の日本語
に ほ ん ご

教室
きょうしつ

として、とても重要
じゅうよう

な役割
やくわり

を果
は

たしているなと感
かん

じます。今後
こ ん ご

より多
おお

くのサポーターさんと学習者
がくしゅうしゃ

さんが集
あつ

まり、こうし

た機会
き か い

がもっと増
ふ

えていくと良
よ

いと思
おも

っています。また、今
いま

メタバースという言葉
こ と ば

も出
で

て

きていますが、教室
きょうしつ

に来
こ

られない人
ひと

たちのために、メタバース等
とう

を活用
かつよう

した場
ば

が作
つく

れない

かとも感
かん

じました。 

 

野田
の だ

会長
かいちょう

： 

続
つづ

きまして、エフィ委員
い い ん

いかがでしょうか。 

 

エフィ委員
い い ん

： 

年
ねん

賀状
がじょう

作
づく

りというテーマだったのですが、まず一番
いちばん

印象的
いんしょうてき

だったのは、先生
せんせい

たちが年
ねん

賀状
がじょう

に貼
は

るシールを準備
じゅんび

してくれていたことです。みんなそのシールを年
ねん

賀状
がじょう

に貼
は

ること

を楽
たの

しみにしていて、先生
せんせい

がそこまで万全
ばんぜん

に考
かんが

えてくれていることに驚
おどろ

きましたし嬉
うれ

し

かったです。 

その一方
いっぽう

で、１時間
じ か ん

半
はん

という時間
じ か ん

のなかで、年
ねん

賀状
がじょう

を書
か

くのが早
はや

い人
ひと

もいれば、遅
おそ

い人
ひと

もいて、早
はや

く出来
で き

た人
ひと

が終
お

わってからもう何
なに

もしないで携帯
けいたい

を見
み

たりしていたことが少
すこ

し

残念
ざんねん

で、時間
じ か ん

がもったいないと思
おも

いました。なので、宿題
しゅくだい

として事前
じ ぜ ん

に誰
だれ

に何
なに

を伝
つた

えたい

のかを考
かんが

えといてもらえば、もっと時間
じ か ん

を有効的
ゆうこうてき

に使
つか

えたかなと思
おも

います。 

あともう一
ひと

つ思
おも

ったことは、私達
わたしたち

外国人
がいこくじん

には年
ねん

賀状
がじょう

の文化
ぶ ん か

がないので、喪中
もちゅう

などの年
ねん

賀状
がじょう

に関係
かんけい

する知識
ち し き

もあわせて教えて
おし    

もらえると良
よ

いと思
おも

いました。実際
じっさい

に、毎年年
まいとしねん

賀状
がじょう

が来て
き  

いた人
ひと

から今年
こ と し

は来なかった
こ     

ので、相手
あ い て

に嫌われた
きら      

のではないかという相談
そうだん

を

受けた
う   

ことがあります。結果
け っ か

として相手
あ い て

が喪中
もちゅう

だったため、年
ねん

賀状
がじょう

が来なかった
こ     

ことが
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分かった
わ    

のですが、多く
おお  

の外国人
がいこくじん

は喪中
もちゅう

を知りません
し     

。そうしたミスコミュニケーション

を防
ふせ

ぐためにも、プラスアルファの知識
ち し き

も教えて
お し    

もらえるとありがたいと思います
おも      

。 

 

野田
の だ

会長
かいちょう

： 

続
つづ

きまして角替
つのがえ

委員
い い ん

、よろしくお願
ねが

いします。 

 

角
かど

替
がえ

委員
い い ん

： 

SAME さんの教室
きょうしつ

を見
み

させていただきました。すごく生徒
せ い と

さんが楽
たの

しそうに年
ねん

賀状
がじょう

を

作成
さくせい

していることが新鮮
しんせん

で、ボランティアの方
かた

もすごく一生懸命
いっしょうけんめい

教
おし

えていたことがいいな

と思
おも

いました。あと年賀状
ねんがじょう

は確
たし

かに日本
に ほ ん

の文化
ぶ ん か

として大事
だ い じ

だと思
おも

いますが、もしかしたら

生活者
せいかつしゃ

の視点
し て ん

から言
い

うと、例
たと

えばはがきの宛名
あ て な

や封筒
ふうとう

、あるいは宅急便
たっきゅうびん

の伝票
でんぴょう

の書き方
 か   かた

というところと結
むす

びつくと、もっといいのかなということも少
すこ

し感
かん

じました。 

今回
こんかい

見学
けんがく

したときに、実
じつ

は私
わたし

がやっているしずおか自主
じ し ゅ

夜間
や か ん

教室
きょうしつ

にも来
き

ている子
こ

のお

兄
にい

ちゃんが参加
さ ん か

しており、ここにも来
き

ていることを初
はじ

めて知
し

りました。それで、SAME にも

来
き

てこういう勉強
べんきょう

をしていることが分かって
わ    

いたら、もしかしたらこちらの自主
じ し ゅ

夜間
や か ん

教室
きょうしつ

では違
ちが

うことができたかもしれないとも思
おも

いました。実
じつ

は教育
きょういく

をする、場所
ば し ょ

を提供
ていきょう

する側
がわ

には、誰
だれ

がどこで学習
がくしゅう

しているのかという、情報
じょうほう

がないんですね。そう考
かんが

える

と、学習
がくしゅう

している人
ひと

がどういう学
まな

びをしているのかという、学習
がくしゅう

を提
てい

供
きょう

する側
がわ

のネット

ワークがあってもいいのかなという気
き

はしました。そして色々
いろいろ

な学習
がくしゅう

の場
ば

が出来
で き

てきたの

であれば、そこを横
よこ

に繋
つな

げる動
うご

きがあってもいいのかなということを思
おも

いました。 

 

野田
の だ

会長
かいちょう

： 

実
じっ

際
さい

そういう横
よこ

の繋
つな

がりはどのような感
かん

じでしょうか。例
たと

えば夜間
や か ん

教室
きょうしつ

と SAME の教室
きょうしつ

との横
よこ

の繋
つな

がりはございますか。 
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中島
なかじま

委員
い い ん

： 

自主
じ し ゅ

夜間
や か ん

教室
きょうしつ

さんは入
はい

っていないんですけれども、SAME の方
ほう

で市内
し な い

各地
か く ち

の日本語
に ほ ん ご

を

勉強
べんきょう

できる場所
ば し ょ

の WEB サイトを作
つく

りまして、もうすぐ公開
こうかい

になります。場所
ば し ょ

や曜日
よ う び

で選
えら

ぶ

とか、お金
かね

がかかる、かからないとかで選
えら

べるものを用意
よ う い

しましたので、このシステムが

ハブになっていけばいいなと思
おも

っています。また、そういう繋
つな

ぎ役
やく

はできる限
かぎ

り SAME で

やらせていただきたいと思
おも

っています。 

 

野田
の だ

会長
かいちょう

： 

では最後
さ い ご

になりますが、肥田
ひ だ

委員
い い ん

からお願
ねが

いします。 

 

肥田
ひ だ

委員
い い ん

： 

横
よこ

の協 力
きょうりょく

関係
かんけい

ですが、自主
じ し ゅ

夜間
や か ん

教室
きょうしつ

は市
し

の市民
し み ん

自治
じ ち

推進課
す い しん か

のパイロット事業
じぎょう

で資金
し き ん

を

もらってスタートし、その時
とき

のカウンターパートが国際
こくさい

交流課
こうりゅうか

と SAME でしたので比較的
ひ か くて き

協 力
きょうりょく

関係
かんけい

にはあります。 

うちの自主
じ し ゅ

夜間
や か ん

教室
きょうしつ

と、SAME の教室
きょうしつ

でやっていることは結構
けっこう

似
に

ている印象
いんしょう

を持
も

ちまし

た。ただ違
ちが

うのは、SAME の方
ほう

は一斉
いっせい

指導
し ど う

をする場面
ば め ん

がありまして、自主
じ し ゅ

夜間
や か ん

教室
きょうしつ

にはな

い点
てん

です。そうした一斉
いっせい

指導
し ど う

の場
ば

について、我々
われわれ

も考
かんが

える必要
ひつよう

があると思
おも

っています。 

それから、私
わたし

は週
しゅう

に１回
かい

オンラインで授業
じゅぎょう

をやっていまして、そこで感
かん

じるのが、コ

ンビニとか外
そと

で働
はたら

いている人
ひと

は、日本語
に ほ ん ご

がどんどん上手
う ま

くなっていくということです。

逆
ぎゃく

に話
はな

す機会
き か い

がないとなかなか進歩
し ん ぽ

しません。仕事
し ご と

とかで日本語
に ほ ん ご

を使
つか

う機会
き か い

があるといい

のですが、ない場合
ば あ い

には他
ほか

のところに求
もと

めるしかありません。そうした仕事
し ご と

以外
い が い

のサード

プレイスで日本語
に ほ ん ご

を使
つか

う機会
き か い

をいかに設
もう

けてあげられるかが、これから我々
われわれ

の社会
しゃかい

にとっ

てすごく大事
だ い じ

なではないのかと思
おも

います。 
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野田
の だ

会長
かいちょう

： 

３ヶ所
    しょ

の視察
し さ つ

の感想
かんそう

をそれぞれ述
の

べていただきましたが、同
おな

じ生活者
せいかつしゃ

向
む

けの日本語
に ほ ん ご

教室
きょうしつ

といっても、やはりそれぞれ特徴
とくちょう

や違
ちが

いがあると思
おも

いました。 

先
さき

ほど最後
さ い ご

に肥田
ひ だ

委員
い い ん

がおっしゃっていた、日本語
に ほ ん ご

をどこか外
そと

で使
つか

う機会
き か い

というのは、

外国語
が い こく ご

の習得
しゅうとく

にとっては非常
ひじょう

に大切
たいせつ

なことです。それがアルバイト先
さき

でも、どこでもいい

と思
おも

います。私達
わたしたち

は日本語
に ほ ん ご

学校
がっこう

をやっている側
がわ

ですが、常
つね

に生徒
せ い と

が社会
しゃかい

に出
で

るための準備
じゅんび

ですとか、もう実際
じっさい

に社会
しゃかい

に片足
かたあし

突
つ

っ込んで
こ   

いるようなことを意識
い し き

した日本語
に ほ ん ご

の教育
きょういく

が

必要
ひつよう

なのではないのかと、聞
き

いていて感
かん

じました。 

続
つづ

きまして、第
だい

２回
かい

の協
きょう

議会
ぎ か い

で特別
とくべつ

支援
し え ん

教育
きょういく

センターから紹介
しょうかい

がありましたプレスク

ールが開催
かいさい

されています。その様子
よ う す

について事務局
じ む きょ く

から報告
ほうこく

をお願
ねが

いします。 

 

事務局
じ む きょ く

（山内
やまうち

）： 

外国
がいこく

に繋
つな

がる子供
こ ど も

向
む

けプレスクールの視察
し さ つ

に行
い

ってきました。このプレスクールは入学
にゅうがく

直後
ちょくご

の学校
がっこう

生活
せいかつ

に必要
ひつよう

な日本語
に ほ ん ご

の基礎
き そ

や、小学校
しょうがっこう

生活
せいかつ

をすぐにスタートできるようにする

ことを目的
もくてき

に行
おこな

われています。全
ぜん

３回
かい

で参加
さ ん か

人数
にんずう

は、年長児
ねんちょうじ

が 32名
めい

、保護者
ほ ご し ゃ

が 53名
めい

の 85

人
にん

程度
て い ど

になります。内容
ないよう

は子
こ

ども向
む

けの小学校
しょうがっこう

の授業
じゅぎょう

体験
たいけん

と保護者
ほ ご し ゃ

向
む

けの説明会
せつめいかい

との２

部
ぶ

構成
こうせい

での開催
かいさい

でした。特別
とくべつ

支援
し え ん

教育
きょういく

センターとしては、今回
こんかい

でプレスクールを実施
じ っ し

する

のがまだ２回目
か い め

ということで、これからさらに内容
ないよう

のブラッシュアップをしていきたいと

いうことと、運営
うんえい

体制
たいせい

が県立
けんりつ

大学
だいがく

や常葉
と こ は

大学
だいがく

の学生
がくせい

などのボランティアが中心
ちゅうしん

に成
な

り立
た

っ

ているので、体制
たいせい

の強化
きょうか

もしていきたいとのことでした。 

 

野田
の だ

会長
かいちょう

： 

それでは、引
ひ

き続
つづ

き日本語
に ほ ん ご

教育
きょういく

に関
かん

する意見
い け ん

交換
こうかん

をしていきたいと思
おも

いますが、今度
こ ん ど

は
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生活者
せいかつしゃ

としての外国人
がいこくじん

に対
たい

する日本語
に ほ ん ご

教育
きょういく

の課題
か だ い

という、本当
ほんとう

に身近
み じ か

なテーマで、ご自身
じ し ん

の経験
けいけん

や、こういうことで困
こま

ったというお話
はなし

をお聞
き

きしたいと思
おも

っております。花沢
はなざわ

副会長
ふくかいちょう

は日本
に ほ ん

に来
き

て生活
せいかつ

をしているわけですけれども、何
なに

かこうした日本語
に ほ ん ご

の学習
がくしゅう

あっ

たらいいとか、何
なに

か困
こま

った経験
けいけん

とかがありましたら教
おし

えていただけますでしょうか。 

 

花沢
はなざわ

副会長
ふくかいちょう

： 

私
わたし

が困
こま

ったことは、引
ひ

っ越
ご

しの時
とき

の手続
て つ づ

きが分
わ

からなかったことです。区
く

役所
やくしょ

に２

週間
しゅうかん

以内
い な い

に転 入 届
てんにゅうとどけ

を出
だ

すことを知
し

らず、区
く

役所
やくしょ

へ聞
き

きに行
い

っても、あまり細
こま

かく教
おし

えて

もらえず手続
て つ づ

きに困
こま

りました。あとは、以前
い ぜ ん

もお話
はなし

した、子
こ

どもの保育
ほ い く

園
えん

の探
さが

し方
かた

や申請
しんせい

の方法
ほうほう

が分
わ

からず、保育
ほ い く

園
えん

を探す
さが  

にあたっては、文化
ぶ ん か

の違い
ちが  

（ピアスの可否
か ひ

）により、

入園
にゅうえん

が出来
で き

る保育
ほ い く

園
えん

を見
み

つけるのに苦労
く ろ う

しました。 

 

野田
の だ

会長
かいちょう

： 

最初
さいしょ

の問題
もんだい

は、市
し

役所
やくしょ

での届
とど

け出
で

とかいわゆる手続
て つ づ

きに関
かん

する日本語
に ほ ん ご

の問題
もんだい

なのかなと

思
おも

いました。確
たし

かに日本語
に ほ ん ご

学校
がっこう

とかの授業
じゅぎょう

では文法
ぶんぽう

積
つ

み上
あ

げ式
しき

の部分
ぶ ぶ ん

があり、そうした

手続
て つ づ

きとか、普段
ふ だ ん

の生活
せいかつ

を楽
たの

しむ、といったカリキュラムになっていない実情
じつじょう

もあったり

します。そうした生活者
せいかつしゃ

のニーズに応
こた

えきれてない教育
きょういく

体制
たいせい

も課題
か だ い

なのかもしれないです

ね。他
ほか

にご意見
い け ん

いかがでしょうか。 

 

エフィ委員
い い ん

： 

私
わたし

は現地
げ ん ち

の大学
だいがく

の日本語
に ほ ん ご

学科
が っ か

で４年間
ねんかん

日本語
に ほ ん ご

を学
まな

びました。４年間
ねんかん

勉強
べんきょう

して文法
ぶんぽう

は

分かる
わ   

ようになったのですが、会話
か い わ

は先生
せんせい

との週
しゅう

に１回
かい

しかなくて、それも聞
き

くだけで話
はな

す機会
き か い

がありませんでした。そのため日本人
に ほ んじ ん

と会
あ

っても日本語
に ほ ん ご

を話
はな

す自
じ

信
しん

がなくて逃
に

げて

いたのですが、それが悔
くや

しくて日本語
に ほ ん ご

が上手く
う ま  

なるためには日本
に ほ ん

に行
い

くしかないと思
おも

っ
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て、一生懸命
いっしょうけんめい

勉強
べんきょう

して奨学
しょうがく

金
きん

をもらって日本
に ほ ん

に来
き

ました。そこから私
わたし

が思
おも

ったことが、

いくら勉強
べんきょう

しても実際
じっさい

に使
つか

わないとあまり日本語
に ほ ん ご

を覚
おぼ

えないということです。これからも

外国人
がいこくじん

が日本語
に ほ ん ご

を勉強
べんきょう

するにあたり、先生
せんせい

や友達
ともだち

とかと日本語
に ほ ん ご

で会話
か い わ

することが大事
だ い じ

だと

感じて
かん    

います。 

あと、インドネシア人
じん

で見
み

ると、静岡
しずおか

県内
けんない

では学生
がくせい

と技能
ぎ の う

実習生
じっしゅうせい

が多
おお

いです。学生
がくせい

とし

ては、例
たと

えば入学
にゅうがく

の手続
て つ づ

きとか小
しょう

学校
がっこう

に入
はい

る子
こ

どもの手続き
て つ づ   

の文書
ぶんしょ

がすべて漢字
か ん じ

で大変
たいへん

とのことなので、文書
ぶんしょ

を簡単
かんたん

にしたものがあるとよいと思
おも

います。あと、技能
ぎ の う

実習生
じっしゅうせい

から

は年末
ねんまつ

調整
ちょうせい

についてよく聞
き

かれます。 

 

野田
の だ

会長
かいちょう

： 

金
じん

委員
い い ん

、どうでしょうか。ご意見
い け ん

をいただければと思
おも

います 

 

金
じん

委員
い い ん

： 

今日
き ょ う

の感想
かんそう

として、私
わたし

は留学生
りゅうがくせい

ですので、生活者
せいかつしゃ

としての外国人
がいこくじん

として本格的
ほんかくてき

に日本
に ほ ん

社会
しゃかい

で生活
せいかつ

していないということを感
かん

じがしました。仮
かり

に今後
こ ん ご

日本
に ほ ん

に残
のこ

って生活
せいかつ

していく

と決
き

めた場合
ば あ い

に何
なに

が必要
ひつよう

で、何
なに

が足
た

りていないのかを考
かんが

えながら聞
き

いていました。 

外国
がいこく

に繋
つな

がる子ども
こ   

向
む

けのプレスクールには参加
さ ん か

してみたいです。私
わたし

は大学
だいがく

から日本
に ほ ん

に

来
き

たので、高校
こうこう

までの教育
きょういく

制度
せ い ど

や学校
がっこう

制度
せ い ど

について全然
ぜんぜん

わからないため、将来
しょうらい

結婚
けっこん

して

子ども
こ   

ができたら、こうした支援
し え ん

が必要
ひつよう

になるだろうと思
おも

いました。外国人
がいこくじん

にとって、

日本
に ほ ん

の教育
きょういく

制度
せ い ど

や学校
がっこう

制度
せ い ど

は難
むずか

しいので、その対応
たいおう

の一
ひと

つとして留学生
りゅうがくせい

に日本
に ほ ん

の教育
きょういく

制度
せ い ど

や学校
がっこう

制度
せ い ど

を知って
し   

もらうのもいいのではないかと思いました
おも             

。また、このプレスク

ールの運営
うんえい

にあたって県
けん

大
だい

や常葉
と こ は

大学
だいがく

の日本語
に ほ ん ご

ボランティアの話
はなし

がありましたが、もし

留学生
りゅうがくせい

のボランティアを募集
ぼしゅう

していたら、私
わたし

も参加
さ ん か

してみたいですし、周
まわ

りにも参加
さ ん か

し

たいと思って
おも    

いる人
ひと

もいるかもしれないと思
おも

いました。 

３か所
    しょ

の視察
し さ つ

の話
はなし

を聞いて
き   

、市内
し な い

の色々
いろいろ

な所
ところ

に教育
きょういく

の場
ば

、外国人
がいこくじん

の居場所
い ば し ょ

があること
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が分かりました
わ      

。外国人
がいこくじん

には色々
いろいろ

なコミュニティが存在
そんざい

していますが、例
たと

えば親
おや

が外国人
がいこくじん

労働者
ろうどうしゃ

で子ども
こ   

が日本語
に ほ ん ご

支援
し え ん

が必要
ひつよう

な場合
ば あ い

に、どこに行
い

けばいいのか分から
わ   

ない外国人
がいこくじん

も

います。そういう人
ひと

やコミュニティに対
たい

しては、どうアプローチして、どういう日本語
に ほ ん ご

教育
きょういく

が有効
ゆうこう

になるのかなと思
おも

いました。私
わたし

たち留学生
りゅうがくせい

に何
なに

ができるかと考
かんが

えた時
とき

に、

留学生
りゅうがくせい

もいきなり日本
に ほ ん

に来
き

ているなどの共通点
きょうつうてん

があるので、身近
み じ か

なロールモデルとして

子
こ

どもたちと対話
た い わ

ができたら、その子
こ

たちの役
やく

に立
た

てるのではないのかと思
おも

いました。 

 

野田
の だ

会長
かいちょう

： 

留学生
りゅうがくせい

からの視点
し て ん

ということで、とてもユニークな視点
し て ん

だと思
おも

いました。 

それでは山下
やました

委員
い い ん

お願い
 ね が  

します。 

 

山
やま

下
した

委員
い い ん

： 

私
わたし

の場合
ば あ い

は日本
に ほ ん

に来
き

て日本人
に ほ んじ ん

の方
かた

と結婚
けっこん

したのですが、日本
に ほ ん

に来
き

た当初
とうしょ

はほとんど

日本語
に ほ ん ご

が話
はな

せませんでした。私
わたし

の最初
さいしょ

の日本語
に ほ ん ご

の先生
せんせい

は夫
おっと

で、１年間
    ねんかん

くらいは毎日
まいにち

日記
に っ き

を書
か

くことで日本語
に ほ ん ご

の勉強
べんきょう

をしていました。それから子
こ

どもが生
う

まれてから１～２年後
ね ん ご

の

子
こ

育
そだ

てがちょっと楽
らく

になったときに、国際
こくさい

交流
こうりゅう

協会
きょうかい

ができて、ビギナーとアドバンスの

日本語
に ほ ん ご

クラスにも参加
さ ん か

しました。その後
ご

YWCA に入
はい

って勉強
べんきょう

してから社会
しゃかい

に出
で

ましたが、

社会
しゃかい

に出
で

ると知
し

り合
あ

いも増えて
ふ   

色々
いろいろ

なことを学
まな

べるので、そのなかで日本語
に ほ ん ご

も上達
じょうたつ

してい

った感じ
かん  

です。 

 

野田
の だ

会長
かいちょう

： 

 ありがとうございました。ここからは生活者
せいかつしゃ

としての外国人
がいこくじん

に対する
たい    

日本語
に ほ ん ご

教育
きょういく

に限
かぎ

ら

ず、静岡市
し ず おか し

全般
ぜんぱん

の日本語
に ほ ん ご

教育
きょういく

についてご意見
い け ん

などありましたらお願い
  ねが  

します。 

 

中島
なかじま

委員
い い ん

： 
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SAME日本語
に ほ ん ご

教室
きょうしつ

も自主
じ し ゅ

夜間
や か ん

教室
きょうしつ

も、日本語
に ほ ん ご

を勉強
べんきょう

したい人
ひと

で溢
あふ

れていて、キャパオー

バーで受
う

け入れられない
い       

状 況
じょうきょう

になっています。生活者
せいかつしゃ

としての日本語
に ほ ん ご

はとても大切
たいせつ

です

が、行政
ぎょうせい

にはもう少
すこ

し政策的
せいさくてき

に日本語
に ほ ん ご

教育
きょういく

を考
かんが

えていただきたいと思
おも

います。例
たと

えば

技能
ぎ の う

実習
じっしゅう

生
せい

が日本語
に ほ ん ご

ができないと相談
そうだん

に来
き

たときどうすべきでしょうか。制度
せ い ど

やキャパが

決まって
き     

いる中
なか

で、そこに行政
ぎょうせい

がコストをかけてやるべきか意見
い け ん

がわかれると思
おも

います。 

中学
ちゅうがく

から高校
こうこう

への進学
しんがく

はギャップがあり、そのまま高校
こうこう

に行
い

けないというのはその通
とお

り

で、こういう人
ひと

達
たち

への対応
たいおう

がハイリスクアプローチになります。僕
ぼく

はここにはコストをか

けるべきだと思
おも

っていまして、彼
かれ

らが高校
こうこう

に行
い

き、その夢
ゆめ

を実現
じつげん

するチャンスを得
え

るため

に日本語
に ほ ん ご

を勉強
べんきょう

する機会
き か い

がしっかりと用意
よ う い

されるべきだと思
おも

っています。税金
ぜいきん

も時間
じ か ん

も人
ひと

も限
かぎ

られているなかで、しっかりマーケットを見極
み き わ

めて、どこに日本語
に ほ ん ご

教育
きょういく

の資源
し げ ん

を

投入
とうにゅう

するのかを行政
ぎょうせい

としてしっかり整理
せ い り

して政策
せいさく

としてやってほしいと思
おも

っています。 

 

野田
の だ

会長
かいちょう

： 

続いて
つづ      

肥田
ひ だ

委員
い い ん

お願
ねが

いします。 

 

肥田
ひ だ

委員
い い ん

： 

私
わたし

は公立
こうりつ

の夜間
や か ん

中学校
ちゅうがっこう

ができないかという話
はなし

を教育
きょういく

委員会
い い んか い

に行って
い   

しています。

文科省
もんかしょう

では都道府県
と ど う ふ け ん

や政令
せいれい

指定
し て い

都市
と し

への設置
せ っ ち

を促進
そくしん

しており、今
いま

静岡県
しずおかけん

では磐田
い わ た

と三島
み し ま

に

ありますが、静岡市
し ず おか し

にはありません。周り
まわ    

に 17歳
さい

で日本
に ほ ん

に来
き

た日本語
に ほ ん ご

が全然
ぜんぜん

わからない子
こ

がいたのですが、教育
きょういく

委員会
い い んか い

に相談
そうだん

をしても、高校生
こうこうせい

の年齢
ねんれい

だから試験
し け ん

を受
う

けて入
はい

ってく

ださいという話
はなし

になりますが、日本語
に ほ ん ご

が分からない
わ      

ので試験
し け ん

を受
う

けるというレベルにはな

いんです。静岡県
しずおかけん

の公立
こうりつ

の夜間
や か ん

中学
ちゅうがく

の入学
にゅうがく

条件
じょうけん

は、外国人
がいこくじん

の場合
ば あ い

には、日本語
に ほ ん ご

能力
のうりょく

に

関係
かんけい

なく、とにかく勉強
べんきょう

したい人
ひと

であれば受
う

け入れよう
い    

という方向
ほうこう

になってきています。

そうした夜間中
やかんちゅう

学校
がっこう

に入学
にゅうがく

して３年間
ねんかん

で色々
いろいろ

なことを学びながら
まな            

、日本語
に ほ ん ご

を勉強
べんきょう

、実践
じっせん
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すれば、その後
ご

高校
こうこう

に進学
しんがく

することにもつながっていくと思います
おも          

。そのため公立
こうりつ

の夜間
や か ん

教室
きょうしつ

・夜間
や か ん

中学
ちゅうがく

が、どうしても必要
ひつよう

になってくるというのが私
わたし

の見解
けんかい

になります。 

それから、今
いま

オンラインで３人
  にん

のバングラデシュの方
かた

に日本語
に ほ ん ご

を教
おし

えていますが、妊娠
にんしん

や出産
しゅっさん

をしているため、それに関
かん

する行政
ぎょうせい

の手続
て つ づ

きとか何
なに

か困
こま

ったことがあれば言
い

って

おいでと言
い

っているのですがあまり来ません
き    

。夫
おっと

が日本語
に ほ ん ご

を話
はな

せるので何
なん

とかなっている

のかもしれません。ただ、意外
い が い

と必要
ひつよう

な行政
ぎょうせい

手続
て つ づ

き自体
じ た い

を知
し

らなくて、アプローチして

来て
き  

いない可能性
か の うせ い

もありまして、そういう人
ひと

がたくさんいないか心配
しんぱい

しています。 

それから先日
せんじつ

Zoom で南米
なんべい

の会議
か い ぎ

に出
で

た時
とき

に、言語
げ ん ご

の概念
がいねん

について慶応
けいおう

義塾
ぎじゅく

大学
だいがく

の先生
せんせい

が

こういう話
はなし

をしていました。例
たと

えばウサギは耳
みみ

が長
なが

くてぴょんぴょん跳
は

ねるものという

概念
がいねん

は、たくさんの種類
しゅるい

のウサギを見て
み  

比較
ひ か く

した上
うえ

で総合的に作
つく

りあげられるものなの

で、誰
だれ

に対
たい

しても客観的
きゃくかんてき

に通用
つうよう

する概念
がいねん

となります。バイリンガルになれないダブルリミ

テッドの人
ひと

は、そういう客観的
きゃっかんてき

概念
がいねん

を作りあ
つく       

げるだけの体験
たいけん

が非常
ひじょう

に少
すく

ないため、

客観的
きゃくかんてき

な概念
がいねん

を形成
けいせい

することが難
むずか

しくなるとのことです。そのため相手方
あ い てか た

が認識
にんしき

してい

る概念
がいねん

との違
ちが

いにより話
はなし

が通
つう

じなくならないかがすごく心配
しんぱい

です。 

 

野田
の だ

会長
かいちょう

： 

最後
さ い ご

に角替
つのがえ

委員
い い ん

お願い
  ねが  

します。 

 

角替委員
つのがえいいん

： 

生活者
せいかつしゃ

としての外国人
がいこくじん

に対
たい

する日本語
に ほ ん ご

教育
きょういく

ということですが、やはり成人
せいじん

の労働者
ろうどうしゃ

と特
とく

にティーンエージャーを含
ふく

めた学齢期
が く れい き

にある子
こ

どもたちの生活
せいかつ

とでは違
ちが

うと思
おも

いますし、

そこは厳格
げんかく

に分
わ

けて考
かんが

える必要
ひつよう

があると思
おも

います。 

例
たと

えばこの前
まえ

、中学生
ちゅうがくせい

の学習
がくしゅう

支援
し え ん

で分数
ぶんすう

の計算
けいさん

を教
おし

えていた時
とき

に、分数
ぶんすう

の計算
けいさん

方法
ほうほう

は

分
わ

かるけれども、分子
ぶ ん し

や分母
ぶ ん ぼ

という言葉
こ と ば

が分からない
わ      

子
こ

がいまして、計算
けいさん

方法
ほうほう

と同時
ど う じ

にそ
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ういう言葉
こ と ば

も教えて
おし      

あげる必要
ひつよう

があるということを思いました
おも             

。あるいは高校
こうこう

受験
じゅけん

のため

に、日米
にちべい

修好
しゅうこう

通商
つうしょう

条約
じょうやく

という条約
じょうやく

の名前
な ま え

を覚
おぼ

えないといけないと言
い

ったときに、なん

でアメリカを「米
べい

」と書
か

くのかという話
はなし

になり、そうした言葉
こ と ば

の意味
い み

も教
おし

えていかない

と、高校
こうこう

受験
じゅけん

に対応
たいおう

できないという現実
げんじつ

もあると思
おも

います。 

そこは週
しゅう

何回
なんかい

かの日本語
に ほ ん ご

支援
し え ん

では限界
げんかい

がありますので、学校
がっこう

で対応
たいおう

できないかというこ

とは常々
つねづね

思
おも

っています。そういう意味
い み

では子供
こ ど も

たちの進路
し ん ろ

形成
けいせい

とか、将来
しょうらい

のアイデンティ

ティ形成
けいせい

に言語
げ ん ご

がかかわってくるので、そうした部分
ぶ ぶ ん

に力
ちから

を入れて
い   

いただけるとありがた

いです。 

 

野田
の だ

会長
かいちょう

： 

色々
いろいろ

な日本語
に ほ ん ご

教育
きょういく

の分野
ぶ ん や

がありまして、留学
りゅうがく

・就労
しゅうろう

・生活
せいかつ

、そして就学
しゅうがく

がありま

す。つまり子ども
こ   

から高校生
こうこうせい

ぐらいまでの年齢
ねんれい

を対象
たいしょう

とした日本語
に ほ ん ご

教育
きょういく

ということで

就学
しゅうがく

の分野
ぶ ん や

がありますが、これは政府
せ い ふ

の方
かた

でまだカリキュラムがまとまっていないような

状 況
じょうきょう

でして、それなりの問題
もんだい

の大
おお

きさや難
むずか

しさを秘
ひ

めているのではないかと思
おも

っていま

す。それでは進行
しんこう

を事務局
じ む きょ く

にお返
かえ

しします。 

 

事務局
じ む きょ く

（山梨
やまなし

）： 

ありがとうございました。本年度
ほ ん ねん ど

議論
ぎ ろ ん

いただきました内容
ないよう

につきましては、事務局
じ む きょ く

でま

とめまして、今回
こんかい

の議事録
ぎ じ ろ く

をご確認
かくにん

いただくタイミングにあわせてメールで送付
そ う ふ

する予定
よ て い

です。また、来年度
ら い ねん ど

の協議会
きょうぎかい

は 6月
がつ

25日
にち

火曜日
か よ う び

を予定
よ て い

しております。最後
さ い ご

に閉会
へいかい

にあた

り、静岡市
し ず おか し

観光
かんこう

交流
こうりゅう

文化
ぶ ん か

局 長
きょくちょう

の望月
もちづき

よりご挨拶
あいさつ

を申
もう

し上
あ

げます。 

 

望月
もちづき

観光
かんこう

交流
こうりゅう

文化
ぶ ん か

局 長
きょくちょう

： 

昨年
さくねん

、多文化共生
たぶんかきょうせい

のまちの実現
じつげん

に向
む

けて計画
けいかく

を作
つく

りましたが、本日
ほんじつ

みなさんからのご
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意見
い け ん

をいただいて、現場
げ ん ば

の声
こえ

が反映
はんえい

されている計画
けいかく

なのかということをもう一度
い ち ど

考
かんが

えなけ

ればならないと思って
おも      

おります。多文化
た ぶ ん か

共生
きょうせい

推進
すいしん

計画
けいかく

は、市民
し み ん

が交流
こうりゅう

、協働
きょうどう

して、誰
だれ

も

が住
す

みやすいまちをつくることを大
おお

きな目標
もくひょう

としています。我々
われわれ

ももっと戦略
せんりゃく

を練
ね

っ

て、生活
せいかつ

されているみなさんのニーズに沿
そ

った施策
し さ く

を打
う

ち出
だ

さなければと改
あらた

めて感
かん

じまし

た。今年度
こ ん ねん ど

は本日
ほんじつ

が最後
さ い ご

となりますが、４回
かい

の会議
か い ぎ

のまとめをしながら、今後
こ ん ご

に繋
つな

げてい

ければと思
おも

っています。本日
ほんじつ

は貴重
きちょう

なご意見
い け ん

をありがとうございました。 

 

事務局
じ む きょ く

（山梨
やまなし

）： 

以上
いじょう

で第
だい

４回
かい

静岡市
し ず おか し

多文化
た ぶ ん か

共 生 協
きょうせいきょう

議会
ぎ か い

を終 了
しゅうりょう

します。 

 

 以 上
いじょう

 

 

会議録
か い ぎろ く

署
しょ

名人
めいにん

 

 

会
かい

 長
ちょう

   野田
の だ

 敏郎
としろう

 

 


